
据教育部网站消息，教育部发布《关于坚

决查处变相违规开展学科类校外培训问题的

通知》，要求坚决查处变相违规开展学科类校

外培训。

“双减”虽然已经推行，但是，“上有政策，

下有对策”，恐怕会出现一些变相违规开展的

学科类校外培训，比如，以咨询、文化传播、家

政服务、住家教师、众筹私教等名义违规开展

学科类培训；组织异地培训，在居民楼、酒店、

咖啡厅等场所，开展“一对一”“一对多”等学

科类培训；以游学、研学、夏令营、思维素养、

国学素养等名义，或者在科技、体育、文化艺

术等非学科类培训中，违规开展学科类培训，

等等。

为了预防这些变相违规行为，教育部出

台这个通知，及时打好“补丁”，可以说，基

本上将可能的漏洞都堵上了。政策越刚性，

规定得越细致，越有利于执行。其用意不言

而喻：“双减”规定需要得到不折不扣的执

行。

红线划定，接下来就是如何执行的问

题。通知明确提出，要根据学科类校外培训

隐形变异行为的隐蔽性、多变性特点，以及实

践中出现的新情况、新问题，地方教育行政部

门可以成立专家委员会或指定专业机构，对

隐形变异培训行为进行科学辨别。

这对各地教育部门来说，是一项新的挑

战。各类变相违规的学科类校外培训具备很

强的隐蔽性，一不小心就会让它钻了空子，比

如有些国学班、夏令营，披着非学科类培训的

马甲，可谓防不胜防；又比如，以家政服务、住

家教师、众筹私教等名义违规开展的学科类

培训，根本不会在公共场所开展，也许只在某

个学生的家中。

显然，查处变相违规学科类校外培训的

机制能不能建立起来，建立后运行通畅与否，

直接关系到“双减”政策的效果。可以预见的

是，两股力量的此涨彼消会持续一段时间，这

场事关孩子未来的无声的战争也将持续一段

时间。

发 现 一 起 ，查 处 一 起 ，通 报 一 起 。 只

有 长 期 坚 持 对 违 规 学 科 类 校 外 培 训 的 零

容忍态度，才能得到广大家长对“双减”政

策的认可和支持，才能让“双减”获得实在

的效果。

变相违规培训管不管得住，事关“双减”成效
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这 样 的 坚 持
和呵护，让人
看到，没有一
个 生 命 可 以
被辜负。

据钱江晚报·小时新闻报道，体重仅 18

公斤，身患 LAMA2 相关先天性肌营养不良，

是 命 运 带 给 吉 林 男 孩 邢 益 凡 最 沉 重 的 包

袱。北京航空航天大学的录取通知书，是

18 岁的邢益凡收到的成人礼。9 月 2 日，邢

益凡坐着轮椅被父母推进了北航的校园，他

许下了一个愿望，想做中国的“霍金”。一个

患渐冻症的孩子正常完成九年义务教育已

是不易，而邢益凡远远走在了前面，一路读

到大学，他还想走得更远。

一个渐冻症患者考上北航这样的重点

大学，本身就是一件非常励志的事。但从报

道中，除了能看到其自身的努力和艰辛，还

有支撑他成长的一群人的力量。

邢益凡的例子，确实很容易让我们联想

到霍金、张定宇，他们都是精神层面的“巨

人”。病痛虽然影响了他们行动的自由，却

无法夺去他们的认知能力、思维能力，他们

依然可以做自己的英雄、家人的英雄，乃至

国家社会的英雄。

但鲜为人知的是，“巨人”的背后有一群

平凡的人，正是许多人的默默付出帮助“巨

人”成就了自我。

邢益凡能够踏入北航校园，距离自己的

“霍金梦”更进一步，离不开父母、同学、老

师的一路托底和陪伴。这一路，我们没有看

到放弃与抛弃，看到的是理解与帮助，是爱

心的接力。在家里，父母扛下了照顾儿子所

有的辛苦，在学校，老师和学生承担起了照

顾邢益凡的责任。

如果说“霍金梦”是邢益凡世界里的灯

塔，那么父母、老师和同学所做的就是帮他

打造航船，助他乘风破浪，向着灯塔前行。

他们的付出，其实是社会爱心的一个缩影。

这样的坚持和呵护，让人看到，没有一个生

命可以被辜负。

我国的渐冻症患者人数没有最新统计

数据，早在 2014 年，有专家曾表示我国约有

20 万“ 渐 冻 人 ”。 有 数 据 显 示, 只 有 20% 的

渐冻症患者存活超过 5 年,超过 10%的患者

存活达 10 年,有 5%患者存活达 20 年。

渐冻症虽然可怕，但只要社会给每个

患者以强有力的支持，帮助他们去实现梦

想和人生价值，那么，我们就会发现，渐冻

症只是“纸老虎”，它永远无法战胜人的精

神。在强大的意志和价值追求面前，病痛

显得渺小。

“我说不定什么时候就挂了，能走得更

远一点就走呗。”邢益凡的这句话里，藏着

生命的坚韧不拔。相信他在以后的人生道

路上，会走得越来越远。

助力渐冻症患者追梦，是一种文明

明明有十几个窗口，却只有几个“叫号”

窗口在办业务；早上拿到号，得排队到下午；

自己办会很慢甚至办不上，花钱找中介却分

分钟搞定⋯⋯这是一段时间以来，吉林省公

主岭市政务大厅房产办证过户窗口的怪现

象。近日，这起典型的办事窗口腐败案浮出

水面，引发舆论关注。

据中国纪检检察报报道，接到群众反映，

纪检部门快速介入。经查，2017年6月至2021

年 5 月，该中心窗口部分工作人员串通“黑中

介”，通过中介在前收费承揽业务，工作人员

在后操作的方式，以加急费名义收取 100 至

400 元不等的好处费，共计 31 万余元。目前，

12 名涉事工作人员已全部调离岗位，并受到

相应处分。

更改户主，办理产权⋯⋯老百姓买房卖

房绕不开办事窗口。万万没想到，办事窗口

这个为民服务的场所，却成了个别人以权谋

私的地方。一边是老百姓在窗口苦苦等待，

排不上号；另一边却见窗内工作人员忙忙碌

碌，连午休时间也不停歇，一直百思不得其解

的老百姓，这下终于被中纪委机关报的通报

点醒：原来还有这种操作！

基于中国老百姓对购房的旺盛需求，长

久以来，房屋产权过户的窗口业务最为繁

忙。一些工作人员和中介竟然从中嗅到了

“商机”，利用政务大厅人多喧闹的日常管理

漏洞，动起了歪脑筋，打起了擦边球。

在某些人的眼里，哪怕只有一分的权力，

也要发挥出十分的“效益”来。在这起窗口腐

败案件中，工作人员与中介联手牟利，由中介

出面向有需要的人承揽业务，工作人员帮忙

办理相关业务并从中抽成。花钱办事的人节

省了时间成本，而不花钱排队的人，走完流程

要花数倍的时间。如此一来，“花钱办事”成

了窗口人员与黑中介串通的潜规则。

窗口腐败，败坏的不只是窗口。小小的

窗口事关百姓幸福感和获得感，事关政府形

象和公信力。作为政府与百姓近距离沟通的

桥梁，为民服务窗口岂能沦为捞钱场所。

利用职业之便私自敛财，直接损害了百

姓的切身利益，与服务型政府的理念背道而

驰。这种看似不起眼的窗口“生财之道”，会

慢慢让人丧失底线，从而滑向腐败边缘，坠落

于违法犯罪的深渊。

在这里，必须为公主岭的纪检部门点个

赞。杜绝“微腐败”，“放管服”改革须不断深

化，还得以零容忍的态度纠治服务窗口存在

的问题，避免“花钱办事”给社会公平正义带

来伤害。这正是这起窗口腐败案带来的经验

和教训。

为民服务岂能变成为钱服务为民服务岂能变成为钱服务
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